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El pasado domingo veintiocho de abril 
se celebraron, en España, los comicios 
electorales correspondientes a la 

renovación del Congreso y el Senado. Esta 
jornada electoral se llevó a cabo antes del 
plazo convencional debido a la intervención 
del presidente Pedro Sánchez, líder del Partido 
Socialista Obrero Español (PSOE). Los resultados 
de estas elecciones consolidaron el poder del 
PSOE en España, apenas unos años después de 
que el partido afrontara una proyección fatídica.

Después de la rotunda derrota sufrida en las 
elecciones del 2016, el PSOE debía asimilar 
una realidad a la que no estaba acostumbrado, 
una realidad en la que no existía el poder 
que ostentaba gracias a la alternancia del 
bipartidismo democrático. El país asumía al PSOE 
como un partido obsoleto, carente aspiraciones 
en el nuevo escenario político. Dos años más 
tarde, el Secretario General de los Socialistas 
Obreros habría de ocupar la presidencia del 
país, y un año después obtendrían la mayoría 
en el Congreso, con la posibilidad de obtener 
mayoría absoluta mediante alianzas.

Pedro Sánchez, obtuvo la presidencia 
mediante una moción de censura en contra 
del ex presidente Mariano Rajoy, miembro del 
Partido Popular (PP). La moción de censura es 
un control constitucional español, por el cual 
el legislativo expresa su nula confianza al 
presidente en funciones, y lo obliga a renunciar 
al cargo. Dentro de la formulación de la moción 
se debe establecer quién ocuparía el puesto 
de presidente; en este caso, claramente, fue 
Sánchez. La moción fue aprobada y en junio del 
2018 fue nombrado presidente.

En la historia democrática de España se han 
presentado cuatro mociones de censura, y 
solamente esta última ha obtenido una votación 
favorable. Las dos últimas fueron contra 
Mariano Rajoy.

Ante este tipo de situaciones normalmente se 
hacen metáforas aludiendo al fénix, animal 
mítico que renace de sus cenizas. Sin embargo, 
lejos de cualquier combustión y reaparición, 
esta reconsolidación del PSOE parece producto 
de un profundo análisis del panorama político – 
social español, y una impecable prudencia para 

emprender las acciones correspondientes en el 
momento adecuado.

A mediados del año pasado, el PP fue vinculado 
a redes de corrupción que se remontaban a 
su fundación, y se acusó a varios políticos 
miembros, entre ellos el entonces presidente 
Mariano Rajoy, de dar testimonios falsos en 
juicio. En dicha sentencia se fundamentó la 
moción de censura.

Al tomar el poder, Pedro Sánchez afirmó que 
no disolvería las Cortes, a pesar que estas se 
componían en su mayoría por legisladores 
del PP. A pesar de esto, debido a que no se le 
aprobó el presupuesto para el 2019, anunció 
que se adelantarían las elecciones generales 
(Congreso y Senado) que estaban programadas 
para 2020.

El PSOE resultó vencedor de la contienda 
obteniendo ciento veintitrés escaños (antes 
tenía ochenta y cinco), en contraste con el 
Partido Popular, el cual obtuvo sesenta y seis 
escaños (antes tenía ciento treinta y tres). Los 
otros tres partidos políticos que figuran en el 
panorama político español son Ciudadanos, 
partido de derecha que obtuvo cincuenta y siete 
escaños (antes tenía treinta y cinco); Unidas 
Podemos, partido de izquierda que obtuvo 
cuarenta y dos escaños (antes tenía cuarenta 
y cinco); y Vox, partido de derecha radical que 
antes no tenía representación y ahora cuenta 
con veinticuatro escaños.

Existen diversos factores para explicar el 
resurgimiento del PSOE, uno de los más 
importantes es la transición de un sistema 
bipartidista, a uno en el que participan más 
actores. De estos actores, Vox fue el más 
disruptivo. Vox es un partido que promueve 
una postura de intolerancia y difunde ideas de 
xenofobia, machismo, homofobia, entre otras. 
Este discurso creó miedo en la sociedad liberal 
española, y emitieron su voto en contra de los 
ideales de derecha. Evidencia de esto es que 
estas fueron las segundas elecciones con mayor 
participación ciudadana, estando en primer 
lugar las primeras elecciones organizadas en la 
nueva era democrática española. Vox también 
dividió el voto de la derecha (normalmente 
acaparado por el PP), siendo una opción más 
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atractiva para quienes se identifican con 
la postura radical conservadora.

Otro importante factor es la crítica 
situación en la que se encuentra el PP. 
Los ciudadanos españoles castigaron 
severamente al Popular en las urnas, 
debido al sistema de corrupción del que 
se ha demostrado, son parte.  Además, 
no supieron identificar a su verdadero 
adversario en la jornada electoral, ya 
que se ocuparon en descalificar al PSOE, 
cuando los que les habrían de afectar en 
mayor medida fueron Vox y Ciudadanos, 
al dividir el voto.

El escenario no podría ser mejor para el 
PSOE. Si bien, no tiene mayoría absoluta 
el Congreso, al contar los votos que tiene 
considerando sus alianzas, se queda 
a un voto de tener la mayoría. Lo que 
le representa un parlamento sencillo 
al presidente. Además, se encuentran 
a menos de un  mes de las elecciones 
municipales y autonómicas, en las cuales 
se espera que los militantes del PP 
castiguen a su partido por el desempeño 
obtenido.
Todo parece orquestado con precisión e 
inteligencia.

Ahora, le corresponde al PSOE forjar las 
alianzas necesarias para sacar adelante 
el gobierno de España. Afortunadamente 
para los españoles, todas las partes 

parecen dispuestas a negociar para 
consolidar estas alianzas. Los políticos 
españoles ya tienen claro que en un 
sistema político donde participan más de 
dos actores es imprescindible trabajar en 
unidad.  

Podrá haber quienes estén inconformes 
con los resultados y aleguen un retroceso 
en la democracia española. El PSOE 
ostentó poder por años, y al no saber 
actualizarse, cayó en las mismas prácticas 
políticas de siempre, con un discurso 
obsoleto. Era un partido de dinosaurios. 
Sin embargo, no hay que pasar por alto 
que de los cinco líderes partidistas, Pedro 
Sánchez fue al que menos pudieron 
exponer por actos relacionados a la 
corrupción (se hace hincapié en el “menos”, 
pues sobre todos hubo acusaciones), 
inclusive se le etiquetó de simplón 
y mediocre. Asimismo, gobernar por 
mucho tiempo trae consigo una natural 
profesionalización del ejercicio público, 
lo que se traduce en una administración 
eficaz. Así, independientemente de los 
cadáveres que cargase consigo el PSOE, 
tenía dos fuertes argumentos a su favor, 
aunado a los factores que supieron 
capitalizar.

¿Y si regresan? Si fuera español querría 
que regrese quién tenga que regresar, y 
que llegue quién tenga que llegar, pero 
que estén los que sepan gobernar.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- La 4T y la incertidumbre en México
- Elecciones en España
- Golpes bajos al gobernador en Quintana Roo
- OCDE para mejorar procesos

CDMX.  La 4T tiene de austera lo que tiene 
de modesta. - reflexionó el editorialista, 
mientras continuaba el café y la palabra, 
en Sanborns Lafragua - En cinco meses 
de gobierno, Andrés Manuel López 
Obrador ha comprometido millones 
de pesos a proyectos que, se ha 
comprobado, exigirían de sobremanera 
al erario, y forzaría a los mexicanos a 
asumir los costos mediante impuestos. 
Claro ejemplo de esto es el aeropuerto 
en Santa Lucía o el Tren Maya. Además, 
ha creado incertidumbre en el sector 
privado debido a la cancelación de 
proyectos de desarrollo económico, 
como las Zonas Económicas Especiales, 
sobre las cuales, por cierto, los 
empresarios ya habían planteado 
proyectos y adquirido responsabilidades 
asumiendo que se conformarían. 
 
- A parte, el ISSSTE se encuentra 
virtualmente en quiebra. Según 
Mario Zenteno Santaella, director 
de Normatividad, Administración, y 
Finanzas del ISSSTE, en tres meses 
quebrará el instituto. Esta situación 
ha creado incertidumbre en cientos 
de trabajadores federales que están 
en riesgo de perder su trabajo. - 
complementó la reportera - Por 
esto, funcionarios del sector salud 
denunciaron ante el Senado casos de 
corrupción e ineficiencia en el ISSSTE 
y  manifestaron que el sector salud 

necesita diez mil millones de pesos para 
poder subsistir.
 
- Quién sabe de dónde se pretende 
que se obtenga ese dinero, si como ya 
comentó nuestro amigo editorialista, 
el gobierno no deja de comprometer 
al erario. - mencionó el analista - La 
cancelación del aeropuerto en Texcoco 
representa importantes gastos para 
México, por ejemplo, El Economista 
informó que el proyecto costaría once 
por ciento más, ya que la planeación 
previa no contemplaba un cerro que 
obstruye las vías aéreas. Además, la 
cancelación representa una deuda 
anual (del presente año al 2026) de 
cuatro mil veinticuatro millones de 
pesos, la cuál será absorbida por la 
Tarifa de Uso de Aeropuerto, pagada por 
los ciudadanos que usen los servicios 
del actual aeropuerto de la Ciudad de 
México.
 
- El Instituto Nacional de Antropología 
e Historia informó haber encontrado 
treinta sitios arqueológicos en los 
alrededores de Santa Lucía, y anunció 
que encontrarían más vestigios 
arqueológicos, plantea encontrar hasta 
mamuts en donde será construido el 
aeropuerto de Santa Lucía. - agregó la 
jurisconsulta. – De ser dañado algún 
patrimonio cultural, los daños serían 
invaluables.

 - Estoy en desacuerdo con muchas 
medidas tomadas por la presente 
administración, pero comprendo que 
es la visión de gobierno que defienden, 
por lo que me ocupo por cumplir con 
mis responsabilidades como mexicano 
para contribuir al desarrollo de mi país. 
– reflexionó una joven voz. – Entiendo 
que no se puede gobernar como yo 
quiero, sería absurdo, por esto procuro 
no enojarme ante las decisiones del 
gobierno, y me limito, como ciudadano 
responsable, a exigir y opinar. Sin 
embargo, es difícil evitar sentir coraje y 
frustración al considerar la cancelación 
de la construcción del nuevo aeropuerto 
en Texcoco. Se sepultó un proyecto que 
habría de impactar positivamente a mi 
generación, y las que me siguen. Todo 
por un capricho.

- Javier Jiménez Espriú, secretario 
de Comunicaciones y Transportes, 
manifestó en el Senado que el Gobierno 
Federal decidió cancelar el NAIM, no 
porque hayan existido hechos de 
corrupción, sino por el excesivo costo 
económico y ambiental del proyecto. 
- compartió la reportera. – Poco 
después, Andrés Manuel contradijo a 
su secretario, como ya es costumbre, 
e informó que habían conflictos de 
intereses y corrupción relacionados 
con el NIAM, y añadió que fue destinado 
a construirse en la peor zona 

Por Baltasar Barbolla

Opinión
“Horas-Nalga”
Por Yuriria Sierra 
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del Valle de México para satisfacer 
intereses de particulares.
 
- El proyecto que deberían decidir 
cancelar por su excesivo costo 
económico y ambiental es el Tren Maya. 
- interrumpió el analista - De acuerdo 
con fichas del Fonatur, el proyecto ha 
de costar setecientos diez por ciento 
más de lo estipulado hace cinco meses, 
pasó a costar de ciento veinte millones 
de pesos a novecientos setenta y 
dos millones de pesos. Esto debido a 
presupuestos maquillados y un precario 
análisis previo por parte del ejecutivo. 
 
- Hay medios que reportan que Carlos 
Slim le ofreció al presidente financiar 
la construcción del aeropuerto en 
Texcoco, pero Andrés Manuel se negó. 
– presentó el editorialista y prosiguió  – 
Obviamente, acceder a que se construya 
el aeropuerto en Texcoco de esa forma, 
implicaría morderse la lengua ante 
el país, y López Obrador no es alguien 
famoso por admitir errores.
 
- Me atrevo a afirmar que no se 
construirá el aeropuerto en Santa 
Lucía, y se mantendrá el de Texcoco. 
Considerando varios factores como la 
continua presión en medios que hay 
sobre el proyecto, exponiéndolo cómo 
poco viable e informando sucesos como 
la propuesta de Slim; el reciente aumento 
del costo del proyecto; y  los obstáculos 
naturales y arqueológicos que rodean la 

zona, pienso que hay la posibilidad que 
el gobierno federal eche para atrás el 
proyecto. – expuso el consultor.

- Suena lógico. Me hace reflexionar 
sobre las palabras que el presidente 
dio en el simbólico comienzo de la obra, 
al decir que ya se pudiese empezar 
la construcción, pero quieren actuar 
con prudencia. Esta postura no es 
congruente con el recurrente actuar 
del gobierno federal, el cual se ha 
caracterizado por su impaciencia y poco 
enfoque en la planeación. Pareciera que 
AMLO está comprando tiempo para 
que la continuación del aeropuerto 
de Texcoco no parezca una derrota 
política. Aceptar la propuesta de Slim, 
por ejemplo, hubiera pintado como 
héroe al empresario, y como villano al 
mandatario.

- Que se presente como el presidente 
quiera, y pinte de héroe o villano a 
quien le plazca, pero que no cancele el 
aeropuerto. –aseveró la reportera.

- Las modificaciones a la proyección 
económica no terminan ahí, -intervino 
la empresaria – Andrés Manuel ya 
confirmó la cancelación de las Zonas 
Económicas, como bien mencionó 
nuestro amigo editorialista. Sin duda, 
añade leña al fuego de la incertidumbre 
que aqueja al sector empresarial, ya que 
proyectos, negociaciones, y tratos, se 
entablaron considerando que las Zonas 

Económicas Especiales serían un hecho. 
Además, gobiernos estatales ya habían 
hecho operaciones de compraventa y 
donación de tierra dentro de las zonas 
para el funcionamiento de estas.

- Las ZEE estaban condenadas desde 
su asignación. Si bien, la idea era 
buena, la ejecución fue apresurada 
pues la administración federal pasada 
la promovió en sus últimos meses de 
mandato. – argumentó el consultor – 
Además, muchas de las Zonas fueron 
asignadas a lugares que no cumplían 
con lo estipulado en la composición 
fundamental de las ZEE, como el puerto 
de Progreso. Las ZEE se concibieron 
para aumentar la competitividad 
de zonas con poco desarrollo en la 
industria con más potencial en la zona. 
El puerto de Progreso está lejos de ser 
una zona con poco desarrollo.

- El secretario ejecutivo federal para las 
Zonas Económicas Especiales, Enrique 
Huesca Fernández, indicó a finales del 
año pasado, que la ZEE de Progreso 
implicaría una inversión de más de tres 
mil millones de dólares y treinta y tres 
mil empleos. Informó que al  menos 
tres empresas mundiales, y veinte 
yucatecas pretendían  instalarse en la 
Zona. De acuerdo al informe de avance 
que presentó, una de las empresas 
planeaba invertir cien mil millones de 
dólares, lo que representaría tres mil 
quinientos empleos.

- El gobernador Mauricio Vila dijo que 
plantearía opciones para asegurar los 
beneficios fiscales y facilidades en el 
área destinado para la zona. Le tocará 
hacer valer la buena relación que tiene 
con el mandatario federal para ver qué 
estímulos fiscales y beneficios puede 
conseguir. – dijo la reportera.

- Podrá hacer el intento, pero la 
realidad es que es un panorama 
complicado. A nivel nacional, Progreso 
no compite industrialmente con el 
Istmo en Tehuantepec, zona prioritaria 
de Andrés Manuel. A nivel estatal, 
aunque se solape el carísimo estímulo 
fiscal para la zona, el gobierno no tiene 
ningún proyecto en concreto para ésta. 
– rebatió el consultor. No tiene caso 
salvarla.

- Tiene caso salvar esta y todas 
porque empresarios pequeños, 
medianos, y grandes, la abrumadora 
mayoría mexicanos, proyectaron 
el desarrollo de su patrimonio 
considerando las ZEE. – respondió 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Circulan versiones de que el magnate Carlos Slim ofreció 
al presidente López Obrador financiar la construcción del 

aeropuerto en Texcoco.
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el editorialista – Crear incertidumbre 
en el sector económico de un país 
puede tener serias repercusiones en 
su estabilidad económica. Debido a 
las cancelaciones de proyectos de la 
pasada administración, y decisiones 
presupuestales del ejecutivo, el futuro 
de México no es claro.

- Lo único claro es que Morena solapará 
sus caprichos cueste lo que cuente, le 
cueste a quien le tenga que costar.

.  .  .

 
- Tocaron elecciones en mi país 
– compartió un escritor español – 
anticipadas, además. Los resultados 
son sorpresivos para muchos. El 
Partido Socialista Obrero Español 
(PSOE) se había venido para abajo en 
los últimos años, y del año pasado a 
este ha retomado su poder en el país.

- El año pasado el PSOE promovió una 
moción de censura en contra del ex 
presidente Mariano Rajoy, - informó la 
reportera – esta moción fue aprobada, 
y por lo tanto se destituyó al entonces 
presidente para nombrar como nuevo 
mandatario a Pedro Sánchez, líder del 
PSOE. Vale la pena mencionar que solo 
se han promovido cuatro mociones de 
censura en la democracia española, y 
esta es la única que ha sido aprobada.
- En el año 2017, Rajoy afrontó una 
moción de censura promovida por el 
partido Unidos Podemos (ahora Unidas 

Podemos), y salió victorioso ya que ésta 
no fue aprobada por los legisladores. 
Sin embargo, considerando los 
escándalos de corrupción por los que 
implican a su partido (Partido Popular, 
PP), y el hecho que se comprobó que 
dio falso testimonio en juico, era claro 
que había menos probabilidad que esta 
votación le favoreciese. Así, Mariano 
Rajoy fue destituido luego de afrontar 
dos mociones de censura. – expuso el 
consultor.

- Las elecciones fueron organizadas 
antes de lo estipulado en la ley por 
orden del actual presidente, Pedro 
Sánchez. – explicó la jurisconsulta – Los 
primeros meses estuvo gobernando 
a base de decretos, ya que no contaba 
con el apoyo de las Cámaras, pero al no 
aprobarse su plan presupuestario para 
el 2019, tomó la decisión de acelerar las 
elecciones dispuestas para 2020.
- Y vaya que le funcionó. Su partido, 
el PSOE, obtuvo ciento veintitrés 

lugares en el Congreso, a diferencia 
de lo ochenta y cinco que tenía en la 
legislatura pasada. Con este resultado 
no tiene mayoría absoluta, pero sí un 
escenario favorable para negociar 
con las demás bancadas y obtener la 
mayoría necesaria.

- Las similitudes entre el PSOE y el PRI 
son mayúsculas. Ambos son partidos 
de centro izquierda que a lo largo de 
los años han perdido credibilidad, y han 
visto cómo su imagen se define como 
obsoleta ante las nuevas generaciones. 
Sin embargo, el PSOE supo aprovechar 
las circunstancias actuales de manera 
excelsa. – estableció el escritor.

- Así es, supieron aprovechar el 
descontento social ocasionado por 
las sentencias por corrupción al PP, lo 
que debilita importantemente a quién 
fungía como el partido más poderoso. A 
parte, aprovecharon que otros actores 
políticos entraron en la escena, como 
Vox, partido de derecha radical, el cuál 
dividió el voto de la derecha junto con 
el partido Ciudadanos. Era el momento 
perfecto para elecciones. – dijo la 
abogada.

- Vox no solo dividió el voto de derecha, 
- añadió el editorialista – también 
propició que los liberales españoles 
acudieran a votar. Vox es un partido 
que defiende ideas que promueven 
el odio y la intolerancia. Tienen una 
postura radical que resulta atractiva 
para muchos españoles que antes se 
identificaban con el PP, pero también 
asustan a muchos españoles por su 
corriente de promoción al odio, por 
lo que se registró una participación 
histórica para asegurarse que este 
partido no llegue al poder.

- En España, como es tendencia en 
muchos países del mundo, los partidos 
empezaron a centralizarse para 
abarcar a más votantes, sin embargo, al 
hacer esto perdieron identidad, lo que 
le permitió a partidos como Vox, llenar 
estos espacios, y así fraccionar los 
votos. – estableció el español.

- Un par de días después de las 
elecciones, apareció ante medios 
Pablo Casado, líder de PP para dar un 
pronunciamiento sobre los resultados. 
Se le vio incómodo, lo que demostraba 
al no saber qué hacer con sus manos, 
y divagaba cual mal maestro sobre 
ideologías políticas, y qué ideología 
representaba cada partido. Su mensaje 
era para los votantes de derecha, 

En las recientes elecciones 
intermedias realizadas 

en España el PSOE obtuvo 
ciento veintitrés lugares 

en el Congreso a diferencia 
de los 85 que tenía en la 

legislatura pasada. 
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y les reafirmaba que el PP era la única 
opción que realmente se apega a 
la ideología. – dijo el consultor – La 
verdad, es que se veía perdido y sus 
reflexiones eran inexactas. Sin duda 
Vox es un partido de ultraderecha, pero 
llamar a Ciudadanos socialdemócrata 
es risible.

- Parece ser que en España los partidos 
políticos sí fungen como bastiones de 
ideologías políticas, a diferencia de 
México, en donde se han convertido en 
simples plataformas de aspiraciones 
políticas. ¿La democracia española será 
muy pura o muy joven?
 

.  .  .
 

Llegó a la mesa una noticia que nació 
de un rumor. Esta noticia implica al 
gobernador de Quintana Roo, Carlos 
Joaquín, y al escritor quintanarroense, 
Héctor Aguilar Camín.
- Empezó a circular en redes sociales 
una imagen, parece ser que en calidad 
de meme, que informaba sobre la 
publicación de un libro titulado “Las 
Putas del Gobernador”, presuntamente 
escrito por Aguilar Camín. – informó 
el editorialista – Aparentemente, se 
vincularía al gobernador a una red de 
prostitución. Sin embargo, el escritor ya 
publicó en redes sociales que no solo el 
libro es falso, sino que también es muy 
amigo del gobernador, y reafirma su 
apoyo a este.  
- Vale la pena mencionar que pronto 
hay elecciones locales en el estado. 

Atacar a Carlos Joaquín es inteligente 
pues es representa el liderazgo del PAN 
en el estado. El líder el PRI es el alcalde 
de Cozumel, Pedro Joaquín Delbouis, y 
de Morena es Andrés Manuel a falta de 
un liderazgo local. Pero a decir verdad, 
no necesitan liderazgo local, ya que 
Quintana Roo siempre ha demostrado 
simpatía por AMLO. – mencionó el 
analista.

- No haría una apuesta riesgosa quien 
se atreva a afirmar que Morena fue 
quien asestó este golpe al gobernador. 
Es claro que fue un golpe político 
mediático, tanto por la forma en se 
presentó y difundió el “meme”, como en 
la respuesta cien por ciento electoral de 
Aguilar Camín. – aseguró el consultor.

 
.  .  .

 
A principios de este año, el Gobierno 
de Yucatán firmó un convenio con la 
Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE) para 
agilizar los trámites que realizan los 
ciudadanos ante las dependencias. 

- Presenta la empresaria una noticia 
del Estado de Yucatán referente al 
mejoramiento de los servicios públicos 

– La nota indicaba que mejorar la 
eficiencia de los trámites es una 
prioridad para el gobierno de Mauricio 
Vila, ya que se considera el tiempo que 
tienen que invertir los ciudadanos al 
realizar estos procesos.

- Se realizaron visitas a las 
dependencias del día ocho de abril 
al doce del mismo mes, - añadió la 
reportera – de estas, la OCDE emitió 
recomendaciones para mejorar los 
procesos. Se le dio prioridad a procesos 
de apertura de empresas, registros de 
propiedad, y permisos de construcción.

- La administración, de igual forma, inició 
un proyecto llamado Tramitomanía, 
en el cuál se abre un espacio para que 
los ciudadanos puedan compartir sus 
propuestas sobre el mejoramiento de 
la operación burocrática. – retomó 
la empresaria – Según proyecciones 
del gobierno, en año y medio se verá 
reflejado en el bolsillo de los yucatecos 
las medidas ahora tomadas.

- Muy buenos anuncios, hemos de 
darles seguimiento para asegurarnos 
que se vuelvan buenas noticias. – indicó 
el editorialista.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El escritor Héctor Aguilar 
Camín desmiente la 

publicación de un libro de 
su autoría en contra del 
gobernador de Quintana 

Roo. Carlos Joaquín.
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Para transformar la realidad, dice el nuevo 
gobierno. Para controlar el abuso del poder, 
dicen los especialistas desde la academia, los 

órganos autónomos y la sociedad civil. Para que 
hable el pueblo, dice López Obrador. Para defender 
la Constitución y la separación de poderes, dicen los 
liberales.

Hay dos visiones alternativas del papel de la 
democracia en el proceso de cambio político que 
vive México. La visión del nuevo gobierno es que 
la democracia sirve para cambiar la realidad, 
desterrar privilegios y acabar con la corrupción y la 
desigualdad. Para esta visión, la acción de gobierno 
consiste en derribar obstáculos y marchar hacia el 
futuro sin distracciones. Las deliberaciones en los 
salones del Congreso, las críticas que hacen los 
medios de comunicación y los procesos de revisión 
constitucional parecen distractores, e incluso 
armas de quienes buscan que nada cambie.

En contraste, para los partidarios de la democracia 
liberal el objetivo central es el control del poder: no 
porque haya funcionado en el pasado –de hecho, 
la corrupción es resultado del abuso del poder en 
las últimas décadas– sino porque la apuesta de la 
transición a la democracia iniciada desde los años 
setenta fue justamente propiciar el pluralismo y 
controlar el poder del presidente, sea quien sea.

Si hubo un consenso para empujar una agenda 
reformista en materia democrática, fue que la 
hegemonía política del PRI y la concentración del 
poder en manos de una persona era la receta para el 
mal gobierno y la falta de libertades. Por eso buena 
parte de la lucha democrática desde la izquierda fue 
–por varias décadas–arrancarle pedazos de poder 
al Ejecutivo para generar contrapesos. Entre más 
débil el presidente, mejor la democracia, rezaba la 
creencia popular.

Hoy se presenta una paradoja: Morena ha ganado 
por la vía democrática una gran cantidad de 
cargos legislativos federales y locales, junto con 
la Presidencia de la República, que lo convierten 
en una nueva hegemonía política. Pero como toda 
hegemonía, esta contiene las semillas de su propia 
deformación: no hay poder bueno o malo, sino poder 
que sin regulación y controles se expande hasta 
gestar abuso y, eventualmente, la propia muerte de 
la democracia.

Para la visión liberal, evitar que la hegemonía 
socave los principios de pluralismo es uno de 
los objetivos centrales de la democracia en este 
momento de cambio político. Eso es, la democracia 
facilitó el triunfo contundente de López Obrador y 
es la misma democracia la que debe evitar que esa 
hegemonía socave las bases de la democracia.

Sin embargo, el Presidente percibe los intentos por 
contraponer su poder político como un intento de 
sabotaje. A quienes lo criticaron por el memorándum 
para desaplicar la reforma en materia educativa, por 
ejemplo, López Obrador los llamó conservadores 
hipócritas y les reprochó haber callado cuando se 
violentaban los derechos humanos.

López Obrador parte de una concepción moral de su 
gestión: como se concibe como un Presidente que 
habla en nombre del pueblo –que según sus dichos 
es bueno y sabio–, luego entonces las acciones 
presidenciales son inmunes al error o la mala fe. Si 
el Presidente actúa en nombre de la historia, no hay 
necesidad política de controlarlo: por el contrario, 
debemos liberarlo para que pueda caminar al futuro 
sin contratiempos.

La visión moralista de López Obrador contraviene 
el credo liberal de que siempre debemos sospechar 
de quien ejerce el poder: cualquier poder sin control 
se expande y acaba por ahogar a sus propios 
representados. No es una cantaleta neoliberal, 
sino fruto de reflexiones filosóficas y experiencias 
históricas de los últimos siglos.

Decía Madison en el siglo XVIII: “Si los hombres 
fuesen ángeles, el gobierno no sería necesario. Si 
los ángeles gobernaran a los hombres, saldrían 
sobrando lo mismo las contralorías externas que 
las internas del gobierno”. Pero como no existen los 
ángeles, luego entonces la mejor receta es controlar 
a quienes ejercen el poder.

Para que haya una discusión productiva sobre 
el papel de los contrapesos en el México de hoy, 
es necesario desmontar la creencia de que un 
presidente bondadoso no requiere controles; y dos, 
recordar una y otra vez que cualquier poder sin 
control es como el amor sin control: abusivo.

Democracia en la 4T, 
¿para qué?

OPINIÓN

Por Luis Carlos Ugalde 
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Entre políticos 
chapulines 

y camaleones te veas
Uno de los agentes de los palacios 

que continuamente asiste a las 
reuniones de análisis político y 

más en la conexión de amistad, viajó en 
estas vacaciones a Tapachula, Chiapas, 
en donde, según sus comentarios, 
han aumentado en días recientes los 
robos en general. Al parecer, podría 
tener ilación con los sucesos con cierto 
número de migrantes que se salieron 
de toda ruta del orden de nuestra 
nación, sobre este tema.

Agregó que, la población chiapaneca 
siempre ha brindado ayuda a los 
migrantes que han pasado por esa zona 
del país; pero en respuesta han estado 
recibiendo frases de peticiones de 
dinero, en muchos casos exigiendo más 
apoyos. Al parecer, según escuchas en 
sitios públicos, se han dado casos de 
abusos entre ellos mismos, poniendo 
en alto riesgo a los menores y mujeres, 
principalmente. En caso de ser ciertos, 
estos y otros referentes; los niveles de 
gobierno deberían de trabajar más en 
coordinación, ante, manifestaciones, 
que podrían infiltrar peligros centrales 
y laterales para los mexicanos, destacó 
el vacacionista agente de los palacios.
 
Bueno luego de esta reflexión muy 
actual, se preguntaron por las 
razones que podría estar pasando 
el vallisoletano Liborio Vidal Aguilar, 
quien a simple vista, apenas logró para 
su familia una regiduría de la ciudad 
capital de Mérida. Y es que, su activismo 
personal antes de las elecciones 
del 2018 fue permanente por algo 
más de dos años. Incluso donaba su 
salario, entregó múltiples apoyos, se 
decía que tenía una conexión de muy 
alto nivel, que, en algún momento 
le podría brindar la candidatura al 
gobierno de Yucatán por el PRI; aunque 
el camaleónico político ya sabe lo que 
es representar al PRD o al PVEM, así 
como hacer equipo con el panista, ex 
gobernador de la entidad, Patricio José 
Patrón Laviada.

Hasta donde se conoce, la economía del 
ex legislador federal, es de bonanza, se 
dice que en su tempo Don Patricio José 
le brindó extraordinaria ayuda que le 
pudo hacer resurgir en sus negocios. 
Ahora, al menos en las movilidades 
del PRI en el estado no se le ha 
escuchado con mucho interés. Algunos 
se empiezan a preguntar si habrá 
puesto su mirada de nuevo en el PRD, 
en el PVEM o en MORENA, en donde, 
por cierto, se dice con insistencia lleva 
mano precisamente Patrón Laviada. 

Lo anterior, en los mismos nombres 
de Alberto del Río, Xavier Abreu, 
Blanca Estrada y desde luego su fiel 
ex compañero del PAN, el mismo 
Joaquín Díaz. Además de otros cuadros 
con menor representación, pero, 
que, tienen ligas directas con el ex 
gobernador yucateco, que ha resultado 
ser uno de los mandatarios menos 
cuestionado por actos tan visibles de 
corrupción. Además, que se le reconoce 

al primer gobernador panista de esta 
zona de nuestra nación el haber tenido 
el valor de haberse enfrentado, con 
sustentos suficientes, a poderoso 
grupo empresarial y a buen número 
de magistrados del Poder Judicial. 
Desde luego que en esos tiempos 
lo acompañaron en esa historia sus 
principales beneficiados, los arriba 
nombrados y con más prudencia, 
pero siempre ahí, Xavier Abreu, 
porque, supuestamente era asesor, 
precisamente, de esos empresarios de 
la disputa.

Así que los agentes de los palacios, 
desde luego, con sus sanas intenciones 
de análisis sobre varias hipótesis, 
empiezan a pensar en Liborio Vidal 
Aguilar con experiencia, economía y 
todavía con grupo dispuesto a entrar de 
nuevo a la escena principal del proceso 
político de la entidad. Y, en Patricio José 
Patrón Laviada, puede ser coincidencia 
o no, pero marcados cercanos a su 

LINEA DIRECTA

El vallisoletano Liborio Vidal Aguilar, apenas logró para su familia una 
regiduría en la ciudad capital de Mérida a pesar de su incansable activismo 

pre electoral cuando fue diputado federal.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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persona, ahora navegan en el gobierno 
de la Cuarta Transformación de México 
y los nuevos inquilinos de MORENA. 
Vaya, sucesos que se van presentando 
y que no pasan inadvertidos para los 
agentes de los palacios. Temas de esas 
nubes que están en el espacio con 
mucha visibilidad. Así que, pendientes 
todos.

También no dejaron pasar en esta 
ocasión, que las inseparables amigas, 
Silvia López Escoffié y Milagros Romero 
Bastarrechea, como expusieron 
puntualmente en línea directa, los 
destacados agentes de los palacios; 
se observa que están haciendo todo 
lo necesario para poder tomarse 
otras vacaciones como las libradas 
en diciembre pasado. Supuestas 
recetas médicas, descuentos, en 
fin, hasta se habla de premio por 
su posible colaboración de temas 
presupuestales; pero solamente son 
simples presuntos.

Está apuntado en la libreta oficial, 
que, entre cortinas de humo y temas 
a modo han sabido ir manejando 
espacios en los medios, para bien 
merecer otra escapadita de fin de 
año. Desde luego, en la manifestación 
plena de sus libertades. Nada más 
que deberán, ahora, de cuidar más 
las formas si deciden tomarse esos 
“merecidos descansos”. Y se repite, que 
en las conjeturas como parte de los 
alimentos y bebidas de ocasión, salen 
posibles acontecimientos, sin ofensas, 
más bien tratando de analizar en sus 
propiedades a los servidores públicos, 
políticos y legisladores. Nada malo, al 
contrario, suman al universo político, 
a ciertas figuras destacadas, nada 
más, aclaró comunicador también 
llegando de su labor constante a favor 

de la preservación de los cenotes de la 
entidad.

De acuerdo a informe castrense, 
la recién nombrada gobernadora 
indígena, Ignacia Margarita 
Sansores Torres tiene en su haber un 

curriculum nada bueno. Se observa 
que ha tenido varias denuncias en su 
contra, enfrentamiento con diversos 
productores rurales incluso ha pagado 
ciertas cantidades económicas por 
supuestos mandatos judiciales. Dicen 
que desde hace años vive de recursos 
oficiales vía programas rurales 
utilizando a diversas agrupaciones. 
Dicen que ha logrado confundir, en 
el pasado reciente, a funcionarios 
federales por medio de los cuales bajó 
buen número de dineros públicos. Su 
movilidad la hace principalmente en la 
Ciudad de México.

Se le recuerda que en su intención de 
lograr ser candidata a gobernadora 
de Yucatán el año pasado no logró 
reunir ni 300 firmas de apoyo. Con 
diversos pretextos mejor desistió de 
esa lejana aventura que no lograría 
ni en su primera fase. Se destaca 
que la Sansores Torres podría tener 
entre sus principales prioridades 
más que abanderar las causas de la 
población indígena; más bien, podría 
estar buscando un bastón para 
poder negociar para su provecho 
más recursos económicos y, además 
utilizarlo como arma de negociación 
netamente partidaria y política. No 
se le conoce más profundidad de 
un servicio por vocación, pero, será 
cuestión únicamente de esperar 
un poco, para poder estar con 
elementos de análisis en base a sus 
hechos. Vaya, posibles membretes en 
coincidencia con iguales, concluyó la 
destacada comunicadora de noticiero 
por varias décadas en la región 
peninsular. Con varias interrogantes, 
estemos pendientes de siguientes 
acontecimientos con varias agendas 
en cuestión. Pendientes todos.

Xavier Abreu Sierra, ex alcalde 
de Mérida y ahora titular de 
la delegación de la oficina de 

Seguridad Alimentaria de la 4T.
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Y en el PRI 
yucateco…  

Ven la tormenta 
y no se hincan 

Todo apunta a que Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI, 
avalará la elección interna en 

la que tentativamente ganó el ex 
diputado federal Francisco Torres 
Rivas, por encima de la inconformidad 
que no ha dejado de manifestar 
el alcalde con licencia de Sucilá, 
Diego Lugo Interián y que incluso ya 
amenazó con irse a tribunales para 
resistirse a esa decisión.

La realidad de las cosas es que el 
PRI con tal de “mostrar” un rostro 
diferente ante el potencial electorado 
y sus militantes, decidió irse por el 
camino de la elección interna que 
se hizo con un padrón cotejado 
apenas muy rápidamente y que 
supuestamente sería de alrededor de 
185 mil votantes.

Si esa cifra es real, pues de entrada,  
los priistas tienen un severo 
problema pues los resultados de 
la elección interna hablan de que 
únicamente votaron entre los dos 
candidatos alrededor de 21 mil 
afiliados. ¿Y los otros 164 mil?... Esto 
revelaría el desplome, debacle o 
desinterés por parte de los priistas 

yucatecos, apenas 8 meses después 
de las elecciones en las que perdió 
la gubernatura del Estado. O sea, o el 
padrón fue erróneo o simplemente ni 
sus mismos afiliados acudieron a su 
convocatoria electiva. 

Por otro lado, se asegura que Lugo 
Interián respaldado por otros 15 
alcaldes de extracción priista y hasta 
con la “bendición” del  gobernador 
de Campeche, Alejandro Moreno 
Cárdenas,  seguirá dando de qué 
hablar sobre la elección que dicen 
“me robaron” y que ha puesto en 
peores condiciones a lo que queda 
del priismo. Sólo eso le faltaba –
la división interna- al ya de por sí 
decolorado tricolor.

Torres Rivas por su parte ha tratado 
de ser cauteloso y no engancharse 
en más enfrentamientos pero su 
panorama no se ve nada alentador ni 
siquiera para desarrollar la llamada 
operación “cicatriz” ya que hay 
muchos que no querrán entrar ni 
siquiera al diálogo de lo que sigue o 
puede augurarse para el priismo, al 
menos electoralmente hablando.

Las elecciones internas del PRI 
yucateco fueron solo una muestra de 
lo que podría ocurrir a nivel nacional 
sí también ese partido, decide irse 
por la ruta de la elección interna para 
elegir a su próximo dirigente nacional.

Claudia Ruíz Massieu deberá dejar 
ese encargo y por tanto, entre los 
meses de agosto y septiembre deberá 
definirse el método para tener nuevo 
líder nacional.

El PRI, igual que ocurriera en el año 
2000 cuando la yucateca Dulce María 
Sauri Riancho era la líder nacional 
y enfrentó la derrota presidencial 
–la primera en 70 años- tuvo que 
“aguantar y capear el temporal” entre 
los grupos, corrientes e ismos del 
tricolor que nunca habían vivido en la 
historia moderna, tener un presidente 
de la República surgido de un partido 
diferente al PRI.

En el argot político de lo que queda 
o huele solo a PRI, quedan algunos 
aspirantes que han levando la mano, 
José Narro Robles, ex Secretario 
de salud, la ex gobernadora Ivonne 
Ortega Pacheco y el todavía 

CON EL DEDO EN LA LLAGA

Panchito Torres Rivas ya fue reconocido por el 
CEN-PRI como virtual presidente del CDE yucateco, 
por su parte, Diego Lugo Interián recurrió a la 
impugnación del resultado.Por Yazmín Rodríguez Galaz
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gobernador de Campeche, Alejandro 
Moreno Cárdenas.

Sn un liderazgo o “cabeza política” 
al mando presidencial, los del PRI 
parecen haber roto cotos y ámbitos 
de poder interno y la mayoría busca o 
pretende “irse por la libre”

***************

De golpe y porrazo

Por lo que respecta al PAN, también 
comenzarán a moverse las aguas 
políticas en ese partido cuando 
en el mes de junio o julio a más 
tardar, tengan que elegir al próximo 
presidente del Comité Directivo 
Municipal.

Será una especie de rendi-pulso- 
entre los dos aspirantes más fuertes a 
la Alcaldía de Mérida en el 2021, Renán 
Barrera Concha que se reelegiría 
esperando el 2024 en su oportunidad 
de oro para ser postulado por el 
gobierno de Yucatán, y la diputada 
federal Cecilia Patrón Laviada, quien 
ya dijo abiertamente que buscará la 
elección interna para ser candidata 
a la presidencia municipal meridana.

Pero en este  sentido nada está 
escrito aún.

***************

Sin mucho “oficio político”, varios de 
los encargados o nuevos delegados 
de dependencias federales, están 
haciendo valer la conclusión de los 
contratos de trabajo de empleados y 
sin ningún recato los están relegando. 
Verbigracia el caso de la Profeco que 
aunque la delegada Sisely Burgos 
rechazó que “hayan encerrado” a tres 
empleados, un video colocado en 
redes sociales, puso cuando menos 
en duda, lo que ocurrió.

Envalentonados como están muchos 
–no todos- miembros de Morena 
tras el apabullante triunfo de Andrés 

Manuel López Obrador, pareciera 
que no les importa mucho el futuro 
o el qué dirán y ni siquiera se andan 
cuidando “las formas” que al final son 
fondo en cualesquiera de los casos.

Tarde que temprano la arrogancia de 
poder cobra la factura. Si no que le 
pregunten a los del PRI, ¿A poco  no?

***************

Caso penoso el de Dzityá y los 
artesanos cuyos talleres fueron 
clausurados en forma temporal. El 
alcalde Renán Barrera Concha tendrá 
que entrar al quite para que en esa 
decisión no se abran más o nuevas 
heridas que le perjudiquen en sus 
aspiraciones futuras.

El asunto puede empeorar porque 
los artesanos con el tal de reabrir 
sus talleres de donde proviene su 
sustento, pueden ser víctimas de 
manipulación de otros intereses, lo 
cierto del caso es que los talleres ya 
estaban mucho antes de que a algún 
“vivillo” se le haya ocurrido la brillante 
idea de convertir esa comisaría en 
“zona residencial”.

***************
De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Renán Barrera Concha y Cecilia 
Patrón Laviada, pretenden la 

Alcaldía de Mérida en el próximo 
proceso electoral.
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Los estudios serios y los memes más 
divertidos coinciden en afirmar que 
probablemente para ti, amable lector 

o lectora, los partidos políticos sean de las 
cosas que menos atractivas te resulten 
e incluso sean de las más rechazables 
a tu percepción. Sin embargo, para algo 
han de estar allí. Pocas veces se plantea 
cuál debe ser su función. Me permito 
compartirte lo que deberíamos esperar 
de ellos.
Te voy a describir un partido político 
no ideal, pero que sí podría parecerte 
atractivo, que pudiese ser la diferencia 
respecto a estas percepciones que 
pudieses tener de ellos. Permítete 
imaginarte que esto existe, y decidir 
si así estarías tentado a decir “bueno, 
así si me interesa participar partidaria 
o políticamente en los asuntos que 
pudiesen mejorar a mi comunidad”.

Empecemos: Imagínate un partido con 
puros integrantes respetables, que 
supieras lo que puedes esperar de ellos/
as porque siguen un código ético, y que 

su actuar tuviera que ver con valores, con 
creencias, con posturas y no con vicios o 
malas prácticas.
Imagínate un partido que respetara 
plenamente la democracia 
cotidianamente, en su interior y en la forma 
de relacionarse con otros. Que nunca 
usara la violencia, que nunca actuara 
fuera de la ley y a las instituciones, sino 
que todo lo condujere por un cauce legal, 
de diálogo, por un cause que propicie el 
respeto de los derechos humanos de 
todas las personas.

Imagínate un partido político en el 
que cada afiliado/a estuviese ahí por 
convicción, que de ninguna manera se 
permitiera hacer afiliaciones colectivas 
o por obligación o bajo presiones o 
intereses ajenos al bien social o la lucha 
por una causa.
Imagínate un partido en el que cada 
integrante tuviésen la misma posibilidad 
de llegar a ocupar los puestos en el 
interior del partido, así como de las 
candidaturas por las cuales compitan. 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Tweeter. / @
dr.jorge.valladares en Facebook

¿Todos los Partidos 
Políticos son Iguales?

(Deberían Serlo)

“Los partidos tienen sentido en la vida pública 
por una sola razón: son la forma de darle a la 

ciudadanía un espacio para acceder al gobierno y que 
deberían tener estas características para hacerlo 

de la forma óptima en un estado democrático”.

OPINIÓN 
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Que las mujeres tuvieran, los jóvenes y las personas 
de edad avanzada tuviesen la misma oportunidad que 
cualquier otra persona, es decir, que no hubiera factores 
ajenos al deseo de participar en la forma en que se designa 
a candidatos/as y a funcionarios/as del partido.
Imagínate un partido que generara conocimiento, que 
ayudara a entender mejor la vida social y política, que 
compartiera los conocimientos que genera con toda la 
población, y fomente así entender mejor cómo hacer una 
vida útil como ciudadanos y como sociedad.
Imagínate un partido que tuviera su ideología tan clara, 
tan a la vista de la ciudadanía, que con eso atrajera a 
aquellos que simpatizan con sus ideas y que jamás se 
permitiera el acceso a la influencia o a la participación de 
personas o entidades extranjeras o afiliadas a una religión 
en particular; que no tuviese esas conexiones para no 
viciar su ideología o sus formas de cumplir con valores 
democráticos.

Imagínate un partido que pusiese a la vista todos sus 
documentos, todas sus cuentas, todo su manejo del 
dinero con total transparencia y que tuviera por completo 
adoptado una filosofía de género que permitiera ser 
ejemplo de cómo las personas deben ser tratadas sin 
discriminaciones por alguna razón.

Dime estimado lector/a, en un partido así, ¿estarías 
tentado/a a participar, a luchar, a procurar espacios de 
colaboración para lograr las causas y el bienestar que 
necesita tu familia?

Mencioné al principio que este no es un partido ideal. 
Tengo que añadir ahora que es exactamente lo que la Ley 

de Partidos Políticos del Estado de Yucatán dice que debe 
ser cada uno de nuestros partidos. Y la gran pregunta es: 
¿conoces alguno que cumpla a cabalidad el motivo de ser o 
las características que debe tener un partido político?

El punto medular es que los partidos tienen sentido en la 
vida pública por una sola razón: son la forma de darle a 
la ciudadanía un espacio para acceder al gobierno y que 
deberían tener estas características para hacerlo de la 
forma óptima en un estado democrático. Finalmente 
también los partidos son nuestros. No son algo que deba 
ser ajeno, como a veces puede parecernos, sino un espacio 
que podemos tomar al afiliarnos a ellos, e incluso al 
generar partidos nuevos para alcanzar el cumplimiento de 
esto que está en ley, pero que en la dinámica social no ha 
ocurrido aún, no sólo en nuestro estado, sino en todo el 
país y, probablemente, en muchos países. Pero si está en 
ley, quiere decir que podría ser lo correcto, lo que vivamos 
día con día.

Ser o no ser… Más que cumplir la ley, se trata de cumplirle 
a quienes les financiamos con nuestros impuestos.

--------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.
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CANCELADA
La Zona Económica Especial de Yucatán

Exhortan al Gobierno Federal a reconsiderar esa decisión
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Ante ello, a  nivel nacional se 
han alzado voces que llaman al 
Gobierno federal a reconsiderar 

esta posibilidad donde destaca las 
afectaciones al proyecto del tren 
maya, que fue anunciado desde que 
tomó posesión el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, y el cual podría 
estancarse.

Por su parte, el comercio organizado, 
empresarios e industriales plantearon 
definir el destino de las Zonas 
Económicas Especiales (ZEE) en el Plan 
Nacional de Desarrollo (PND) porque 
es la hoja de ruta a seguir en el sexenio 
y lo que se plasme en el documento 
dará certidumbre a inversionistas, 

La recién anunciada cancelación de 
las Zonas Económicas Especiales (ZEE) 

pone a Yucatán, y a las demás entidades 
en el terreno de la incertidumbre y 

se crea un escenario que aleja a los 
inversionistas nacionales y extranjeros 

en esos proyectos que, de acuerdo con 
indagaciones empresariales, servirían 

de detonante económico para la 
región: El gobierno de Yucatán, lucharía 

para que independientemente de la 
decisión Federal, pudiera bregar para 

desarrollar esos proyectos.
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Las diferentes cámaras 
empresariales están 
a favor, no se trata 

de un capricho, por el 
contrario, es un plan 
económico que se ha 

venido trabajando 
en las últimas tres 
administraciones 

estatales

José Antonio Loret de 
Mola Gómory, presidente 
del Consejo Coordinador 

Empresarial.

pero  advierten que sí el proyecto se 
cancela será “la peor noticia” para los 
estados más pobres de México, es 
decir, los del sureste mexicano.

No es “un capricho” que Yucatán 
tenga una ZEE

Ante la incertidumbre que ha 
generado el presidente Andrés 
Manuel López Obrador por la 
Cancelación de la Zona Económica 
Especial (ZEE) del puerto de 
Progreso, funcionarios y empresarios 
yucatecos se manifestaron en contra 
de la decisión, y aseguraron que es 
deber del Gobierno del Estado darle 
continuidad al proyecto.

El gobierno de Yucatán tendría en 
todo caso, que echarse a cuestas 
el proyecto respaldado por los 
Empresarios pero sin el apoyo de la 
Federación.

El presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y de la Coparmex, 
José Antonio Loret de Mola Gómory, 
reconoció que los empresarios de 
diversas cámaras están a favor; y que 
no se trata “de un capricho”, sino por 
el contrario, “es un plan económico 
que se ha venido trabajando en 
las últimas tres administraciones 
estatales”.

La ZEE de Progreso prevé la creación 
de más de 33 mil empleos en 500 
plantas, con una inversión en 
infraestructura de alrededor de 3 mil 
161 millones de dólares.

La Zona Económica de Progreso 
tendría como vocación productiva 
la creación de Tecnologías de 
la Información y Comunicación 
aprovechando la presencia de 
más de 250 empresas dedicadas 
a las telecomunicaciones y la 
disponibilidad de personal altamente 
calificado.

Cabe recordar que la superficie para 
el establecimiento de esa zona sería 
de mil 751 hectáreas, y daría empleos 
directos o indirectos a 1.1 millones 
de personas en los municipios de 
Progreso, Kanasín, Umán, Hunucmá, 
Mérida, Conkal, Chicxulub Pueblo y 
Ucú, aprovechando la cercanía de la 
Península de Yucatán con los Estados 
Unidos a través del Golfo de México, 
la riqueza cultural de la región maya 
y el clima de seguridad que tiene  la 
entidad.

En ese sentido,  Loret de Mola 
consideró que “todo lo que no 
sume para la economía del Estado, 
evidentemente afecta”.

Se perdería la inversión en Yucatán

Por su parte, el titular de la 
Canacintra-Yucatán, Alberto Abraham 
Xacur, pidió que no se cancele la 
Zona Económica Especial (ZEE), 
pues considera que la continuidad 
de este proyecto de desarrollo no 
afecta el presupuesto federal, “pues 
al contrario estimularía la inversión 
y el desarrollo de localidades que lo 
necesitan”.

Por ello, los industriales pidieron a 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) a que adopte una 
resolución positiva que brinde certeza 
a los inversionistas garantizando el 
Estado de Derecho.

Por otro lado, el  sector industrial 
de Yucatán, en este caso, recordó al 
Gobierno de López Obrador que la 
estrategia de las ZEE contempla una 
inversión de siete mil millones de 
dólares destinados a la generación 
de cadenas de valor, el aumento a 
las exportaciones, la generación 
de empleo y el aumento de la 
productividad.

Frente común empresarios y 
gobierno

La respuesta del Gobierno del Estado 
fue convocar al sector empresarial 
a crear un frente para conservar la 
Zona Económica Especial de Yucatán, 
si el Gobierno Federal insiste en 
cancelar este proyecto en el país.

El gobernador yucateco Mauricio 
Vila Dosal, reconoció que existe 
incertidumbre sobre el futuro de 
las zonas que impulsó el Gobierno 
anterior para detonar el sector 
económico de México.

“En cuanto al tema de las zonas 
económicas especiales yo no veo al 
Gobierno Federal con la disposición 
y el interés de continuar con este 
proyecto. Las señales que hemos 
estado recibiendo últimamente no 
son buenas, no solamente para la 
Zona Económica Especial de Yucatán, 
sino para todas las del  país”, expresó.

Sin embargo, Vila Dosal hizo el 
compromiso de generar una 
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estrategia que permita una zona 
franca, algo a nivel estatal “donde 
seguramente también vamos a contar 
con el apoyo del Gobierno Federal 
para que este proyecto no se vaya al 
archivo de las buenas intenciones”.

Caprichosos: Ramírez Marín

Por su parte, el senador por Yucatán, 
Jorge Carlos Ramirez Marín, afirmó 
que para el Gobierno federal no 
considera como proyecto prioritario 
las Zonas Económicas Especiales.

Indicó que la mesa está servida en 
cuanto a que los congresos, estatal 
y federal hicieron las aprobaciones 

necesarias a los trámites realizados 
para desarrollar la Zona Económica 
especial y es penoso que por decisión 
de la Federación actual se cancele. 
“Pareciera que todo se conduce por 
caprichos”, dijo.

Luego estableció que, “Lo único que 
necesitamos es un poco de inversión, 
ni siquiera la promoción, que también 
la estamos haciendo los yucatecos, 
lo único que necesitamos es que 
el gobierne federal contribuya; de 
hecho el gobierno federal gastará 
más en la Zona Económica Especial 
del Transísmico”, señaló.

“Este es un Gobierno federal 
caprichoso; por ello, la actual 
administración estatal está tratando 
de convencer a la administración de 
AMLO de que este proyecto necesita 
poco para realizarse y ofrece muchas 
ventaja porque representa mucho en 
materia de empleo y de educación 
para los yucatecos”, manifestó el  
legislador priista.

Gobierno local debe retomar 
proyecto: IMEF

Por su parte, el director nacional del 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF), Fernando López 
Macari, afirmó que la Zona Económica 
Especial (ZEE) de Progreso no debe 
desaparecer, ya que es un proyecto 
detonante de la economía del Estado.

Recordó que la ZEE de Progreso tiene 
como vocación productiva la creación 
de tecnologías de la información.

“Es un proyecto con muchas 
bondades, pues en un principio 
los estímulos fiscales fueron sus 
principales atractivos; ahora, si la 
administración federal abandona el 
proyecto el Gobierno del Estado debe 
retomarlo porque es un claves para el 
desarrollo de la Península”, indicó.

Sin embargo, precisó que de 
concretarse el anuncio de la 
Secretaría de Hacienda y si el Gobierno 
del Estado quiere continuar con este 
proyecto tendría que buscar otros 
estímulos para los inversionistas, 
como pueden ser los laborales, 
logísticos o crediticios, porque la 
recaudación estatal equivale menos 
del 10 por ciento de los impuestos 
federales.

Zonas Económicas:

Las Zonas Económicas Especiales 
(ZEE), proyecto que el gobierno 
de Enrique Peña Nieto estructuró 
para potencializar el sur del país, 
será replanteado por la actual 
administración federal porque no lo 
considera un programa prioritario.

Este megaproyecto incluía siete 
regiones: Lázaro Cárdenas, 
Coatzacoalcos y Puerto Chiapas 
ya están decretadas; Salina Cruz 
y Progreso tienen un dictamen 
aprobado, y Campeche y Tabasco 
cuentan con dictamen en proceso de 
aprobación.- Por Yazmín Rodríguez 
Galaz

EspecialEspecialEspecial

Este es un Gobierno federal 
caprichoso; por ello, la actual 
administración estatal está 

tratando de convencer a 
AMLO de que este proyecto 

necesita poco para realizarse 
y que ofrece muchas ventajas, 
principalmente, en materia de 
empleo y educación para los 

yucatecos

Jorge Carlos Ramírez Marín, 
senador.

La estrategia de las ZEE 
contempla una inversión 

de 7 mil millones de 
dólares destinados a la 
generación de cadenas 
de valor, el aumento a 
las exportaciones, la 

generación de empleo y el 
aumento de la productividad

Alberto Abraham 
Xacur, presidente de la 

Canacintra-Yucatán.
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Analizan diputados iniciativas 
de la pasada gestión legislativa

Especial / La Revista 

Los integrantes de la comisión de Justicia y Seguridad 
Pública, de la “LXII Legislatura continúan con el 
análisis de cuatro iniciativas de la pasada gestión 

legislativa.

Sobre todos los temas, el presidente de la comisión, 
Luis Borjas Romero (PRI) aclaró que se atenderán 
responsablemente, para lo cual se entregaron los cuadros 
comparativos y las fichas técnicas para contar con un 
marco de referencia.

Agregó que en caso de no sea posible emitir el dictamen en 
45 días hábiles como marca la ley, cuenta con la facultad 
de solicitar una prórroga, por otros 45 días hábiles más.

En el caso de la iniciativa para modificar el Código de Familia 
y el Código de Procedimientos Familiares, presentada por el 
PAN, en materia de alienación parental, es decir, cuando un 
progenitor, mediante distintas estrategias, transforma la 
conciencia de los niños con objeto de impedir, obstaculizar 
o destruir sus vínculos con el otro progenitor; Silvia López 
Escoffié (MC) informó que presentará una propuesta que 
también contemple  a los abuelos.

Referente a la iniciativa para crear la Procuraduría 
Ambiental del Estado, López Escoffié también adelantó 
que presentará adecuaciones y, al igual que Rosa Díaz 
Lizama (PAN), expresaron que se debería analizar el tema 

presupuestal y donde estaría colocada en la administración 
estatal.

Al hablar de la iniciativa que modifica diversas 
disposiciones del Código Penal, López Escoffié indicó que 
también aborda asuntos de otra propuesta presentada por 
Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), sobre mayores penas 
a responsables de accidentes o delitos, por lo que Díaz 
Lizama mencionó que se podría trabajar en conjunto con la 
comisión de Desarrollo Urbano, quien será la responsable 
de tratar la iniciativa del diputado panista.

De la misma manera, se analizó la iniciativa que modifica 
el Código Penal y la Ley de Salud del Estado, de la cual, 
Luis Aguilar Castillo (NA), comentó que se asemeja a la 
propuesta de Manuel Díaz Suárez (PAN), que presentó hace 
unos días, sobre protección a los prestadores de servicios 
de salud, la cual fue distribuida al cuerpo colegiado, al 
igual que otra que impactaría a la misma norma.

La diputada Rosa Adriana Díaz Lizama solicitó, en asuntos 
generales, que en la próxima sesión de la comisión 
permanente se distribuyan las iniciativas del Ejecutivo 
estatal, referentes a la violencia laboral, la obstétrica, 
para aumentar la pena al delito de Feminicidio, así como la 
que desaparece el Instituto para la Igualdad de Hombres y 
Mujeres, que será sustituida por la Secretaría de la Mujer. 
Por ello, también requirió que se re agende el calendario de 
temas del cuerpo colegiado.

CONGRESO 



Semanario de Información y Análisis Político24

Por  Enrique de la Madrid Cordero

La automatización de procesos 
y los robots están desplazando 
mano de obra a un ritmo 

creciente en el mundo, mientras que 
los avances en la inteligencia artificial 
están haciendo a las máquinas más 
eficientes en campos que creíamos 
exclusivos de los humanos como la 
medicina, las leyes, el marketing e 
incluso el arte.

Por ejemplo, en los Estados Unidos 
se han destruido 5 millones de 
empleos manufactureros desde 1987, 
casi una tercera parte de la fuerza 
laboral en ese sector, mientras que 
en el Reino Unido se han perdido 
37% de los empleos manufactureros 
de 1992 a 2018 al pasar de 4.3 a 2.7 
millones. Esta situación se repite en 
otros países como Alemania, Suecia, 
Australia o Japón.

Algunas personas consideran que 
la destrucción de empleos en el 
sector manufacturero de los países 
avanzados responde a que las 
empresas han mudado su producción 
a otros países que ofrecen mano 
de obra barata. Sin embargo, la 

producción de las manufacturas en 
los países avanzados ha continuado 
en aumento, lo que sugiere que 
la automatización es una de las 
principales causas de la reducción 
en la fuerza laboral, además de que 
esos países se han especializado 
en manufacturas de muy alto valor 
agregado.

En Estados Unidos y el Reino Unido la 
producción manufacturera aumentó 
63% y 11.5% respectivamente 
desde 1987, a pesar de la drástica 
disminución de personal ocupado 
en esa industria.A diferencia de los 
países desarrollados, en México se 
registró un máximo histórico de 5.5 
millones de empleos manufactureros 
formales al cierre de marzo de 2019, 
lo que representa la creación de 200 
mil nuevos empleos con relación al 
año anterior.

Sin embargo, sólo es cuestión de 
tiempo para que los robots se apoderen 
de muchos de nuestros trabajos.  La 
consultoría McKinsey estima que el 
50% de los trabajos actuales son 
técnicamente automatizables al 

adaptar tecnologías ya probadas, y 
los más fáciles de automatizar son 
los de baja especialización.

Los trabajos de manufactura en 
países como Alemania o Estados 
Unidos tienen un mayor grado de 
especialización con relación a México, 
por lo que en nuestro país corren 
mayor riesgo de automatizarse a 
menos que se acepte un salario bajo.

Actualmente, las fábricas más 
modernas del país ya tienen un alto 
grado de automatización y existe 
un amplio consenso en que no se 
revertirá esta tendencia, por lo que 
se prevé que se desacelerará el 
ritmo de contratación en el sector 
manufacturero en el mediano plazo y 
eventualmente se reducirá la fuerza 
laboral en este sector en México, tal 
como ha pasado en otros países.

Esto supone un serio problema para 
México, ya que una tercera parte 
del empleo formal del país está 
concentrado en las manufacturas, lo 
que hace altamente dependientes a 
muchas familias de esta industria.

OPINIÓN 

La desaparición 
del INADEM va 

en contra de las 
mejores prácticas 
internacionales
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Si bien en Estados Unidos se perdieron 
5 millones de empleos manufactureros 
entre 1987 y 2018, en el mismo periodo 
se crearon 51 millones en otros sectores 
del país, sobretodo en el de servicios 
y los relacionados con las nuevas 
tecnologías. Algo similar ocurrió en 
otras economías avanzadas como el 
Reino Unido, Alemania, Japón o Corea, 
por ejemplo.

La innovación y el surgimiento de 
nuevas formas de producir han 
permitido la creación de millones 
de nuevos empleos, así como la 
aparición de pequeñas y medianas 
empresas que están aprovechando 
las nuevas plataformas tecnológicas 
para convertirse en los grandes 
protagonistas en la economía del 
conocimiento.

Eso sí, los gobiernos han sido 
jugadores clave en este proceso 
al apoyar con financiamiento y 
capacitación a los emprendedores. 
Por ejemplo, el Reino Unido ofrece 
180 diferentes esquemas de apoyo 
para sus Pymes.

Por su parte, Israel apostó por sus 
Pymes al atraer fondos de riesgo 
para financiarlas, el gobierno invirtió 
inicialmente 100 millones de dólares 
y a los 10 años lograron atraer 15 mil 
millones para invertir en compañías 
locales, el número de fondos pasó 
de 20 a 513 y, gracias a ello, Israel se 

ha convertido en la segunda mayor 
potencia tecnológica del mundo. 

Actualmente, es el tercer país con más 
empresas cotizando en el Nasdac, la 
bolsa de valores de Estados Unidos 
orientada a compañías tecnológicas. 
Israel tiene más empresas cotizando 
en el Nasdac que la suma de España, 
Italia, Francia, Alemania y Holanda.

En este sentido, es difícil entender 
la extinción en México del Instituto 
Nacional del Emprendedor (INADEM), 
el cual apoyaba con financiamiento, 
capacitación, consultoría y 
orientación a los emprendedores y 
a las micro, pequeñas y medianas 
empresas mexicanas para 
consolidarse y crecer.

Además, a nuestros emprendedores 
les resultará más caro y difícil 
conseguir algún crédito, ya que 
también se están eliminando las 
garantías que otorgaba la banca 
de desarrollo para que la banca 
comercial les otorgue financiamiento.
La empresa pequeña debe crecer 
para convertirse en mediana, la 
mediana en grande y la grande en 
global. En México cada vez es más 
difícil que suceda si no las apoyamos 
y, a su vez, perdemos la oportunidad 
de crear más empleos.

La alternativa de incrementar los 
subsidios y las transferencias 

directas que ha propuesto el gobierno 
es peligrosa, ya que en lugar de 
estimular la creación de ciudadanos 
independientes que sean capaces de 
generar su propio trabajo, fomenta 
personas dependientes del gobierno 
y eso los hace vulnerables.

Por decirlo de otra manera, un 
buen padre quiere ver a sus hijos 
independientes, capaces por sí 
mismos de salir adelante, un padre 
enfermizo quiere que sus hijos sean 
codependientes de él. El ciudadano 
codependiente mantiene al gobierno 
en el poder y a cambio recibe un 
ingreso de subsistencia.

A México le urge dotar a sus jóvenes 
de las habilidades necesarias para 
enfrentar el reto de la automatización 
laboral y muchos otros que tienen 
enfrente, en lugar de hacerlos 
ciudadanos dependientes del 
gobierno.

Esto sólo se logrará si facilitamos la 
creación de empresas, apoyamos a 
los emprendedores y la innovación, 
atraemos fondos de inversión de 
riesgo y mejoramos nuestro sistema 
educativo. Si no lo logramos, la 
gran oportunidad que representa 
la economía del conocimiento 
se tornará en una pesadilla que 
polarizará aún más a nuestro país 
y afectará profundamente a los que 
menos tienen.

Es cuestión de tiempo para 
que los robots se apoderen 
de muchos empleos, la  
consultoría McKinsey estima 
que el 50% de los trabajos 
actuales son técnicamente 
automatizables al adaptar 
tecnologías ya probadas. 
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Niñas y niños celebran como 
regidores de Mérida y aprueban 
la creación del “Club del Diálogo”

Especial / La Revista 

Como parte de los festejos de la 
“Semana de la Niñez” que organizó 
el Ayuntamiento de Mérida, niños 

y niñas “tomaron” el Cabildo para fungir 
como regidores por un día y así aprobar 
por unanimidad la creación del “Club del 
Diálogo” que llegará a escuelas primarias 
mediante pláticas sobre valores de 
amistad, diálogo y mediación.

El alcalde Renán Barrera Concha presidió 
la sesión del Cabildo “Infancia por la paz” 
integrado por 19 regidores infantiles, de entre 10 y 12 años de 
edad, quienes tuvieron como testigos a los regidores titulares 
integrantes del cabildo meridano, así como a representantes 
de distintos sectores.

En un mensaje, el presidente municipal acompañado del niño 
Rodrigo Barón Euán, quien fungió como primer edil, remarcó 
la importancia de celebrar juntos a la niñez y sobre todo 
hacerlo, con un llamado a convivir en armonía entre todos los 
habitantes de Mérida para preservarla como una ciudad con 
buena calidad de vida.

Ante regidores titulares e infantiles, así como funcionarios 
estatales y municipales, reunidos en el Salón de Cabildos del 
Palacio Municipal, el Concejal invitó a reflexionar sobre el 
papel de la cultura del diálogo en la construcción de ciudades 

pacíficas, donde la niñez es el principal 
promotor de nuevas experiencias de 
paz desde la perspectiva de las niñas y 
niños, quienes tendrán en sus manos en 
un futuro próximo las decisiones más 
importantes de esta ciudad.

—El diálogo permite solucionar problemas 
y si partimos de la voluntad podemos 
resolver cualquier conflicto, por eso, todos 
tenemos que poner de nuestra parte 
para que las cosas pueden salir mejor—

continuó.

—Yo les pido a ustedes que trabajen siempre por una Mérida 
en armonía, porque cada vez que alguien no esté de acuerdo 
con otra persona busquen ser mediadores, busquen construir 
armonía, paz y diálogo—aseveró.

Barrera Concha, exhortó a los pequeños ediles a aceptar las 
diferencias que hay entre las personas y aprender a canalizar 
la tolerancia, porque la armonía es la clave para seguir 
avanzando hacia el desarrollo de una ciudad como Mérida.

—Debemos aprender a convivir con los demás, saber que hay 
personas que piensan diferente, saber que hay niñas y niños 
que están en entornos diferentes y en ese sentido, hay que 
evitar que las diferencias nos aíslen de los demás—dijo.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El Ayuntamiento de 
Mérida organizó la 

“Semana de la Niñez” 
en la que niños y niñas 

fungieron como regidores 
por un día.
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El alcalde indicó que los niños son el 
rostro de una Mérida que es solidaria, 
compartida y equitativa. Una ciudad 
que apuesta a su niñez hacia un 
futuro esperanzador que impulsa a 
la autoridad a continuar trabajando 
no sólo en la obra pública que mejore 
la calidad de vida, sino en el aspecto 
humano y solidario para con quien más 
lo necesita.

El “Club del Diálogo”, que se aprobó crear, 
es un programa de la Unidad Municipal 
de Mediación de la Coordinación Jurídica 
del DIF Municipal, que será impartido 
en las escuelas primarias mediante 
pláticas sobre valores y mediación.

Al hacer uso de la palabra, la edil 
infantil María Sarabia Gómez, solicitó 
al alcalde que el “Club del Diálogo” se 
replique en más escuelas de Mérida y 
sus comisarías para que más niñas y 
niños aprendan sobre los valores.

El niño Jesús Tamayo Lizama, comentó 
que este proyecto servirá para 
enseñarles a los niños la importancia 
de los valores, la amistad y cómo 
resolver los conflictos, y que estos 
temas puedan aplicarlo con sus amigos 
y familiares.

Por su parte, Esther Canché Cetina, 
destacó que es importante reforzar 
los valores que se han perdido, como 
el respeto al medioambiente, porque 
“en la actualidad el mundo necesita 
aprender a amar y respetar a la 
naturaleza” y agradeció al alcalde por 
la brindarles la oportunidad de formar 
parte del Cabildo Infantil.

Otra pequeña que también intervino 
en la sesión fue Karely Durán Azcorra, 
para invitar a sus compañeros y a los 
presentes a optar por la mediación para 
resolver los problemas porque de esta 
manera se evita el uso de la violencia y 
se llegan a acuerdos de manera pacífica 
lo que beneficia a los involucrados.

En su intervención el niño Ángel Cetz 
Javier, citó la frase célebre de Edward 
James Olmos “la educación es la vacuna 
contra la violencia”, para mencionar 
que el diálogo permite a las personas 
a escuchar y entender a las demás 
personas.

Finalmente Juan Carlos Seijo Peón, 
agregó que la creación del “Club del 
diálogo” enseñará a los niños a aceptar 
y respetar a todas las personas, 
principalmente a las que tienen alguna 
discapacidad.

Otros niños que formaron parte del 
cuerpo edilicio infantil son: Ximena 
Muñoz Flores, Aylin Franco Madero, 
Diego Solís Duran, Teresa Quiñones 
Rosado, Edwin Baeza Chaires, Camila 
Gómez Suárez, Jade Angélica Venegas 
Cerón, Karol Aguilar Góngora, así como 
Emmanuel Leal Paredes, Nayeli Aguilar 

Nahuat y Marco Antonio Tinajero 
Espadas, Roberto Rodríguez Quintal y 
Saúl Alejandro Basto Velázquez.

Durante la sesión también estuvieron 
Susy Pasos Alpuche, directora DIF 
Municipal; Adlemy Arjona Crespo, 
directora de educación primaria; 
Luis Jorge Parra Arceo, consejero 
presidente de la Comisión de 
Desarrollo Institucional; Elma Ávila 
Miranda, directora del Centro Estatal 
de Solución de Controversias; Bernardo 
Rivadeneyra Pérez, presidente del 
Centro Americano de Mecanismos 
Alternativos de Solución de 
Controversias (CAMASC) e Instituto 
Internacional de Gobierno Corporativo 
y Mejores Prácticas (IGOME); Karla 
Rodríguez Muñoz, directora del Centro 
Americano de Mecanismos Alternativos 
de Solución de Controversias y Erika 
Reyes Castro, Directora del Instituto 
Internacional de Gobierno Corporativo y 
Mejores Prácticas (IGOME).

Los estudiantes forman parte de las 
escuelas primarias: Manuel Ignacio 
Altamirano, Colegio Peninsular Rogers 
Hall, Centro de Formación Básica 
y Sensibilización Artística, Alfonso 
N. Urueta Carrillo, Primaria Zamná, 
Agustín Franco Villanueva (Cholul), 
Nicolás Cámara Luján, Centro Educativo 
Latino Sara Buenfil y Colegio Educativo 
Brisas.

Al concluir la sesión de cabildo “Infancia 
por la paz” los pequeños se reunieron 
en el patio central del Centro Cultural 
Olimpo donde participaron en un 
convivio con sus familiares.

Infantes regidores aprobaron 
por unanimidad la creación 

del “Club del Diálogo”, 
programa que será impartido 

en las escuelas primarias 
mediante pláticas sobre 

valores y mediación.
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Lentes de calidad, 
para todas y todos 

los estudiantes 
de Yucatán

Cada estudiante de primaria y 
secundaria que lo requiera, en 
la totalidad de las escuelas 

públicas del estado, recibirá un par de 
lentes a través del programa “Ver bien 
para aprender mejor”, el cual arrancó 
en el marco de las actividades que 
encabezó el gobernador Mauricio Vila 
Dosal con motivo del Día de la Niñez.

Al completarse el esquema y lograr el 
100 por ciento de cobertura territorial, 
anunció el mandatario, Yucatán será 
la única entidad de la República 
donde todas las niñas y todos los 
niños contarán con anteojos de 
calidad, en caso de necesitarlos, para 
asegurarles así una mejor formación.

La distribución comenzó entre el 
alumnado de los municipios de 
Mayapán, Tahdziú, Chikindzonot, 
Tekom y Tixcacalcupul. En estos 
sitios, se han efectuado cinco mil 169 
exámenes de la vista como parte de 
la misma estrategia, de una meta de 
317 mil para este ciclo escolar y el 
próximo.

En representación de las y los 
beneficiarios, Dianely Chan Chin, 
una estudiante de quinto año de 
la primaria “Cristóbal Colón” de 
Mayapán, señaló que ella y sus 
compañeros podrán acceder ahora 
a un mundo lleno de conocimientos, 

el cual parecía lejano cuando no veía 
con claridad.

Por su parte, la secretaria de Educación 
estatal, Loreto Villanueva Trujillo, 
destacó que todos estos apoyos 
permiten a niñas, niños y jóvenes 
con problemas oftalmológicos seguir 
disfrutando de las experiencias que 
nos da el sentido de la vista.

En el acto, Vila Dosal presidió la rifa de 
juguetes, bicicletas, patinetas, triciclos 
y balones; también, se repartió regalos 
entre las y los infantes que acudieron 
a celebrar, ante el director y consejero 
de la fundación “Ver bien para aprender 
mejor”, José Antonio Dorbecker Castillo.

Asimismo, el titular del Ejecutivo 
adelantó que, en Mayapán y Tahmek, 
se creará una Orquesta Infantil 
y Juvenil, así como una Marching 
Band, con el fin de ofrecer espacios 
recreativos a la niñez y juventud 
locales, donde se fomente la cultura 
y el arte. Para ello, se adquirirán 90 
instrumentos diversos y se llevará 
instructores a las comunidades.

Como parte de esta jornada, 
estudiantes, docentes y sus 
familiares disfrutaron de la Orquesta 
Maestros de la Coordinación de la 
Segey, el espectáculo de Morita y el 
circo de Pope Pope.

Especial / La Revista 

Estos apoyos permiten a niñas, niños y 
jóvenes con problemas oftalmológicos 

seguir disfrutando de las experiencias que 
nos da el sentido de la vista.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 
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El titular del Ejecutivo estatal 
presidió la rifa de juguetes, bicicletas, 
patinetas, triciclos y balones; también, 
se repartieron regalos entre las y los 
infantes que acudieron a celebrar.

Vila Dosal 
adelantó que, 
en Mayapán 
y Tahmek, se 
creará una 
Orquesta Infantil 
y Juvenil, así 
como una 
Marching Band, 
con el fin de 
ofrecer espacios 
recreativos 
a la niñez y 
juventud de esas 
comunidades.

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal con motivo 
del Día de la Niñez encabezó el 
arranque del programa “Ver bien 
para aprender mejor”.
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Tras presidir la ceremonia 
conmemorativa del CLVI 
aniversario del nacimiento jurídico 

de Campeche como Estado Libre y 
Soberano de la República Mexicana, el 
gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
anunció la instalación de 210 cámaras 
de videovigilancia más, para tener así en 
funcionamiento un total de 620 equipos 
en puntos estratégicos de la entidad 
y seguir fortaleciéndola como la más 
segura del país.

Gobernador AMC anuncia 
instalación de otras 210 cámaras 

de videovigilancia
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas encabezó la ceremonia 

conmemorativa del CLVI aniversario 
del nacimiento jurídico de Campeche 

como Estado Libre y Soberano de la 
República Mexicana.
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En la plaza cívica del Congreso del 
Estado, el mandatario acompañado 
de los titulares de los poderes 
Legislativo y Judicial, Ramón Méndez 
Lanz y Miguel Ángel Chuc López, 
respectivamente, colocó una ofrenda 
floral y montó guardia de honor al pie 
del monumento erigido a Don Pablo 
García y Montilla.

Al concluir la guardia, Moreno 
Cárdenas destacó en entrevista que, 
en el último reporte trimestral del 
secretariado ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, 
Campeche volvió a registrar el menor 
número de hechos delictivos por 
cada 100 mil habitantes y también 
sobresalió por tener la policía más 
confiable.

“Aquí trabajamos los tres órdenes de 
gobierno en coordinación y el grupo de 
seguridad igual lo hace activamente 
con las Fuerzas Armadas, la Policía 
Federal, la Fiscalía y los otros 
órganos”, enfatizó.

Subrayó que con las 210 cámaras 
de vigilancia el estado tendrá en 
funcionamiento 620 equipos, a 
diferencia de los cuatro que se 
tenían al inicio de su gobierno. 
“Hemos invertido en patrullas, 
equipamiento y en capacitación de 
la policía por lo que, a nivel nacional, 
en los indicadores de este último 
trimestre la que alcanzó una mayor 
certificación, mayor capacitación, es 
la policía campechana”, remarcó.

Respeto a los Derechos Humanos

El también presidente de 
la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago), en referencia 
a la entrada en operación de la Guardia 
Nacional enfatizó su reconocimiento 
a las fuerzas armadas del país, pero 
dejó en claro que es importante 
trabajar en el respeto de la ley y el 
cuidado de los derechos humanos.

-Ahora que la Guardia Nacional está 
entrando en operación hay que cuidar 
todo el marco normativo y el marco 

jurídico para respetar los derechos de 
los ciudadanos, pero la seguridad de 
los mexicanos no puede esperar; hay 
que trabajar, hay que hacerlo eficaz y 
eficientemente –recalcó.

Agregó que los tres órdenes de 
gobierno -el municipal, el estatal y el 
federal- deben trabajar juntos para 
brindarle mayor seguridad a todos 
los mexicanos, aunque aclaró que “a 
partir del 1 de diciembre el presidente 
de la República es el licenciado 
Andrés Manuel López Obrador, así 
que es este gobierno el que tiene que 
dar resultados y trabajar de la mano 
con todas las entidades federativas, 
y en este caso, Campeche está 
cumpliendo su parte”.

En respuesta a qué si en el estado 
operará la Guardia Nacional, Moreno 
Cárdenas precisó que el compromiso 
del gobierno federal es trabajar para 
que los elementos se involucren en el 
tema de cuidado del medio ambiente 
y en el combate a la tala ilegal en 
regiones importantes como Calakmul 
y la zona de Hopelchén.

El titular del Ejecutivo estatal, anunció la instalación de 210 cámaras de videovigilancia más, para 
tener así en funcionamiento un total de 620 equipos en puntos estratégicos de la entidad.
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“Horas-Nalga”

Ironías. México, el país de las ironías. 
El que dedica más que cualquier 
otro de la región al trabajo; pero 

también el que registra un índice 
de productividad mucho menor al 
promedio, que nada tiene que ver 
con las horas que los mexicanos 
dedican a las labores que les generan 
ingresos. Los datos son de la OCDE: 
los mexicanos trabajamos 43 horas 
por semana, es decir, dos mil 225 por 
año, 480 horas más que el promedio; 
unas 440 horas más que en Estados 
Unidos y 862 más que en Alemania. 

El resultado: en una 
evaluación sobre 
p r o d u c t i v i d a d 
en donde 100 es 
la calificación 
máxima, sacamos 
20. Luxemburgo 
tiene 95 y trabaja 
700 horas menos. 
De risa y de llanto, 
porque millones 
de trabajadores 
dedican muchísimo tiempo no sólo al 
traslado, sino al cumplimiento de un 
horario de trabajo que muchas veces 
no está justificado. Es la falsa teoría 
de que, “entre más horas se esté en 
la oficina, más eficiente se es”, como 
si los resultados dependieran de ello. 
México es el país de las horas nalga, 
porque poco entiende de políticas 
laborales.

Somos los que tenemos menos 
vacaciones. Seis días el primer año; 

dos días más, el segundo, tercero y 
cuarto, para quedarnos en 12 días 
totales. La mitad de los que alcanzan 
en Brasil. En contraste, somos 
uno de los países miembros de la 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos que tiene uno 
de los salarios mínimos más bajos. 
Casi siete mil pesos menos que en 
Uruguay, el país con mejor ingreso en 
Latinoamérica. Y dentro de nuestro 
territorio también nos segmentamos 
por salario. No es el mismo en todos 
los estados del país. En Nuevo 

León, Campeche 
y la CDMX, por 
ejemplo, se gana 
un promedio de 
seis mil pesos más 
que en Guerrero, 
según análisis 
de despachos 
dedicados al 
otorgamiento de 
créditos.

Hace apenas unos 
días se reveló que un profesionista en 
México gana entre ocho mil a diez mil 
pesos mensuales; mientras que un 
comerciante informal alcanza hasta 
15 mil. Por eso no sorprende que el 
Inegi reporte una tasa de informalidad 
superior al 57 por ciento.

La Cuarta Transformación anuncia 
por todo lo alto la aprobación de la 
Reforma Laboral. Aunque sabemos 
que mucho tiene que ver que es 
condición para que Estados 

OPINIÓN 

43 
Horas a la semana se 

trabajan en México

Esa falsa teoría de que, “entre más horas 
se esté en la oficina, más eficiente se es”

Por Yuriria Sierra 
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Unidos avale el T-MEC. Sin embargo, 
esta reforma, ya publicada en el 
Diario Oficial de la Federación, se 
enfocó en temas sindicales que, si 
bien se anuncian como victorias, no 
modifican nada más allá de la política 
gremial. 

Acaso sólo el plan de aumento 
salarial escalonado que se planteó 
desde la Secretaría del Trabajo, lo que 
parece una buena noticia, pero que 
se contrapone con el primer borrador 
de la Ley de Austeridad Republicana, 
que consideraba que burócratas 
trabajaran al menos 8 horas de lunes 
a sábado. 

Más horas nalga, pues. Y aunque 
este punto quedó fuera de la 
minuta aprobada hace unos días, 
la sugerencia dice mucho del 
entendimiento que el gobierno 
tiene sobre la jornada laboral y la 
productividad. ¿Las instituciones 
serán más eficientes con burócratas 
trabajando largas jornadas? La 
respuesta es la misma cuando se 
cree que una empresa tendrá mejores 
resultados si bloquea cualquier vía de 
esparcimiento de sus empleados. 

Mientras en México aún hay 
corporaciones que incluso cuentan 
con código de vestimenta, en otros 
países instauran el home office, 
que podrá no ser para cualquier 
empleo, pero representa una puerta 
abierta para mejorar las condiciones 
laborales, que en nuestro país están 
reducidas a la relación salario-
horas de trabajo, y por ello somos 
acumuladores de horas nalga que 
poco aportan a la productividad y 
mucho restan a la calidad de vida de 
cualquier trabajador.

20% 
es la productividad 
laboral en el país
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Que el 75% de la población considere que la 
corrupción es frecuente o muy frecuente en 
nuestro estado es alarmante, pero lo es más 

todavía el hecho de que no se haga algo al respecto.

Por fortuna, iniciativas como el de la joven universitaria 
Andrea Sauma Vargas se suman a la cruzada contra 
este flagelo social que deja muy mal parado a nuestro 
país en todo sentidos.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Andrea 
Sauma Vargas, estudiante de la carrera en Relaciones 
Internacionales platica del proyecto denominado 
“Mérida Sin Chafas” y que consiste en  crear conciencia 
entre jóvenes y niños, y también gente adulta sobre 
los efectos negativos que acarrea la corrupción a la 
sociedad.

Dicho proyecto nace de la preocupación generada 
por las cifras tan alarmantes en torno a los actos de 
corrupción y tras un estudio sobre el tema, la joven 
toma la iniciativa y lanza su propuesta para, en primera 
instancia, informar a la gente lo que es la corrupción.

Hoy en día, la corrupción está en todos lados y lo más 
importante es educar a la gente para combatirla y 
evitarla, comenta la entrevistada, quien para tal efecto 
se ha apoyado en organizaciones como la Asociación de 
Scouts de México y el Sistema Estatal Anticorrupción en 
Yucatán.

“Los actos de corrupción no son solamente los 
relacionados con la política o el gobierno, sino también 
aquellas pequeñas acciones que muchas veces vemos, 
incluso como normales, como por ejemplo pagar para 
que el maestro te pase o que te hagan la tarea, ir a la 
tienda y colarte en las filas o comprar productos pirata”.
 
La también escultista, integrante del Grupo 29 de la 
Provincia Yucatán de la Asociación Scouts de México A. 
C. explicó que su proyecto surge de una investigación 
escolar así como del contacto con la asociación civil 
“Mérida libre de corrupción”, la cual busca y forma 
líderes por medio de réplicas y actividades.

“Yo soy una líder que tiene la responsabilidad de replicar 
este proyecto en diferentes espacios, recientemente, 

Andrea Sauma Vargas, escultista y 
estudiante de la carrera de Relaciones 
Internacionales en la UVM.

ENTREVISTA 

#Mérida Sin Chafas, proyecto de 
la joven Andrea Sauma Vargas

Especial / La Revista 
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con ayuda de mi grupo Scouts pusimos 
en marcha una dinámica que ha gustado 
mucho y que se llama ‘Mordidas’.

Yo, como integrante, me acerco a la 
gente que pasean con sus perros, y les 
lanzamos la pregunta: ¿su perro muerde? 
La gente normalmente dice que no”.

“Inmediatamente, procedemos a hacer la pregunta de 
¿usted muerde? Y es cuando la gente se queda sorprendida y 
procedemos a explicarle todo nuestro objetivo y el proyecto, 
les platicamos en qué trabajamos, lo que promovemos y las 
actividades que hacemos, para finalmente decirles que ellos 
también pueden contribuir a erradicar esta problemática de 
corrupción”, señaló.

Asimismo, la entrevistada agrega que su iniciativa ha sido 
bien recibida entre la sociedad meridana, sin embargo sabe 
de antemano que aún tiene  un largo camino por recorrer 
y que este proyecto que inició a finales del año pasado, 
posiblemente no tenga fecha de caducidad.

“Mi objetivo es contribuir a la construcción de una sociedad 
más íntegra y esto no se logra de la noche a la mañana, hay 
que trabajar de manera permanente ampliando el radio 
de acción a fin de impactar con nuestro mensaje al mayor 
número de personas que sea posible”, refiere Andrea.

Reiteró que su iniciativa ha tenido buena acogida entre los 
jóvenes, como por ejemplo en su grupo, donde iniciaron 7 y a 
la fecha ya son 15 los que se han sumado, tanto en los Scouts 
como en la Universidad del Valle de México, donde cursa la 
carrera de Relaciones Internacionales.

“Los jóvenes toman con buen agrado esta iniciativa, pues 
saben que somos los agentes de cambio y que tenemos que 
asumir ese compromiso. Sin embargo, también los adultos 
tienen el poder en sus manos y son los que pueden hacer que 
ese cambio sea más rápido y más fuerte”.

Sin duda –puntualizó-, se trata de un 
cambio que se dará a largo plazo, y 
mientras los resultados no se reflejen, 
mi compromiso es continuar con 
este trabajo de manera permanente 
y motivando a más jóvenes a ser los 
agentes de ese cambio que México 
necesita

Finalmente, Andrea Sauma Vargas invitó a la sociedad en 
general a sumarse a su proyecto y anticipó que ya está 
dando forma a las pláticas que implementará tanto en los 
diferentes grupos de escultistas como en escuelas y espacios 
públicos a fin de sumar más voluntades al combate contra la 
corrupción y al trabajo por una sociedad más íntegra.

Para quienes deseen conocer más sobre este proyecto y sus 
actividades pueden consultar la página de Facebook: Mérida 
Sin Chafas.

“Lo importante es crear 
conciencia entre la sociedad 

a fin de sepan qué es la 
corrupción y posteriormente 

evitarla y combatirla”.

Integrante del Grupo 29 de la Provincia Yucatán 
de la Asociación Scouts de México A. C. apoyan 

incondicionalmente este proyecto anticorrupción.
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Más que un libro erótico, yo lo 
consideraría un manual filosófico, 
donde las teorías a favor de la 

amoralidad y el ateísmo se enfrentan a las 
de la virtud, la bondad, y la religiosidad que 
defiende la protagonista del libro.

Escrita en el año 1787 por Donatien Alphonse 
Francoise de Sade (aunque publicada por 
primera vez en 1791) nos narra la historia de 
Justine, una muchachita que criada en el seno 
de una buena familia, queda huérfana cuando 
aún es una adolescente. Con unos principios 
sobre la virtud muy arraigados, se ve obligada 
a buscarse la vida en un mundo lleno de 
libertinos. Tratará a toda costa de mantener 
y defender esa virtud, pero en el camino sólo 
encontrará como recompensa toda clase de 
agravios, ultrajes y humillaciones, mientras 
que los que abusan sin piedad de ella sólo 
encuentran recompensas y ningún castigo a 
sus hábitos depravados.

El libro está compuesto claramente por dos 
niveles o contenidos. Por un lado, la parte 
filosófica, la de exposición de teorías puras y duras, y por 
otro lado, la parte ¿erótica?, que más bien calificaría, por 
su carácter obsceno, de pornográfica. Parece una novela 
de terror, está cargada de escenas explícitas de sexo a 
cual más violenta y desagradable, y prima el desprecio 
más absoluto hacia el sexo femenino. En ningún caso 
las relaciones sexuales que se describen cuentan con el 
consentimiento de la mujer, ésta es violada reiteradamente 
de las formas más aberrantes, salvajes, dolorosas y 
humillantes, incluso más lejos de lo que uno pueda llegar 
a imaginar.

La novela, en general, es de difícil lectura. Escrita con un 
lenguaje “espeso”, se hace dura de leer sobre todo en la 
parte de exposición de ideas, en este aspecto es además 
reiterativa en exceso, llegando al aburrimiento. En cuanto 
a la parte denominada erótica, ésta es tan descriptiva en 
su salvajismo y brutalidad que, francamente, no es apta 
para cualquier estómago. Es cierto que es poco creíble 
en este aspecto, ya que no hay cuerpo humano, sea éste 
femenino o masculino, que sea capaz de aguantar tales 
sesiones de sexo, y más teniendo en cuenta el tipo de 
sexo al que se ven sometidos. A esto hay que sumarle la 

increíble mala suerte que sufre nuestra protagonista, ya 
que cuando consigue escapar de un calvario, vuelve a caer 
en otro aún peor, todos los personajes que va encontrando 
a su paso son gente malvada que sólo busca placer a costa 
del sufrimiento ajeno, y así al menos nueve o diez veces, 
no sé, perdí la cuenta. Termina resultando cansino tanta 
mala suerte.

A la obligada pregunta la respuesta es sí, vale la pena 
leerse siempre y cuando se haga desde un punto de vista 
analítico de la naturaleza humana intentando apartar el 
morbo en la medida de lo posible.

Varias adaptaciones de esta novela han sido llevadas al 
cine. La primera en el año 1962 bajo el título Le Vice et 
la Vertu, dirigida por Roger Vadim y protagonizada por 
Catherine Deneuve. Posteriormente, en el año 1968, el 
madrileño Jesús Franco dirigía a Romina Power en el papel 
de Justine. En el año 1971 Claude Pierson dirigía una nueva 
versión, Justine de Sade.

JUSTINE O LOS 
INFORTUNIOS DE LA VIRTUD

CULTURA

Primera edición de Justine: portada y frontispicio
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